

melden sich paarweise an der Stelle des Zuges, wo sie hingehören. Er ruft sie alle nach Namen. In jedem Gespanne ist stets ein Ochse, der „Englißman“ heißt; dies haben die Boeren eingeführt. „Englißman“ ist das Stiefkind der Ochsenfamilie, „Englißman“ bekommt die meisten Peitschenhiebe; er muß Alles „austunken“, wenn im Laufe des Tages etwas schief geht. Andere beliebte Namen für seine Ochsen sind Stenbock, Sixpence, Redbock, Hansbuck, Bontes, Jellowbuck, Basjan, Rojan, Valentin, Coalbuck und je nachdem er das Wort Buck-back, buck, bock, boeck, book und bo-o-o-ok ausruft und ausdehnt, fällt auch der Peitschenhieb mehr oder weniger kräftig auf den Rücken des betreffenden Ochsen nieder. Und hier ist wieder einmal die Klugheit des „dummen Ochsen“ zu konstatiren. Er achtet ganz genau auf den Tonfall des Ausrufes seines Treibers und weiß, daß auf lange Ausrufe auch lange Hiebe fallen; schnell und ohne erst auf die Hiebe zu warten, legt er sich bei einem ausgedehnteren Rufe fester ins Joch und vermeidet dadurch häufig die Hiebe, die dem Rufe folgen sollen. Ich habe mich vom Wagen aus selbst davon überzeugt; trotzdem arbeitet die enorme Peitsche immerfort, einer Riesen-Klapperschlange ähnlich, in der Luft herum. Sie ist eben das Musikwerk des Treibers während der Fahrt; sobald die Fahrt für den Tag eingestellt ist, sobald die Ochsen weiden und er selbt seinen „Souff“, wie er den Mehlbrei nennt, verzehrt und sich eine Pfeife Boerentaback angezündet hat, greift er zu seiner Ziehharmonika und entlockt derselben, wenn auch eintönige, so doch interessante Kaffernweisen, bis die Sterne flimmern und er, in seine Decke eingewickelt, von „ihr“ träumt. Der Ochse sucht sich überall sein Futter selbst — er ist sehr bescheiden — langes oder kurzes, hartes oder feines Gras, junges Gebüsch; ja selbst ganz dürres, gelbes Gras genügt ihm. Natürlich hängt von der dauernden Beschaffenheit des Futters sein mehr oder weniger gutes Aussehen und seine Leistungsfähigkeit ab; aber er zieht vier Wochen lang durch „Buschwald“ und schlechtes, dürres Gras, ohne daß man es ihm anmerkt. Auch in der Wasserfrage ist er nicht